

MEDIA MASSA ONLINE DAN POLITIK

(Studi Tentang Jurnalis Partisan Media Online di Kota Surabaya)

SKRIPSI

Disusun untuk Memenuhi Tugas Akhir
Guna Memperoleh Gelar Sarjana Strata Satu (S-1)
Dalam Program Studi Filsafat Politik Islam



Oleh:

AULIA RACHMAN
NIM: E74213129

**PROGRAM STUDI FILSAFAT POLITIK ISLAM
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI (UIN) SUNAN AMPEL
SURABAYA
2019**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

NAMA : Aulia Rachman

NIM : E74213129

JURUSAN : Filsafat Politik Islam

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian / karya saya sendiri, kecuali bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 4 April 2019

Saya yang menyatakan,




Aulia Rachman

E74213129

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang disusun oleh *Aulia Rachman* ini telah diperiksa dan disetujui untuk diajukan.

Surabaya, 4 April 2019

Pembimbing,



Dr. Ainur Rofiq Al Amin, M.Ag

NIP. 1972062522005011007

PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi oleh *Aulia Rachman* ini telah dipertahankan di hadapan

Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 10 April 2019

Mengesahkan

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Ushuluddin dan Filsafat

lekan,



[Signature]
Dr. Kunawi, M.Ag

NIP. 196409181992031002

Tim Penguji:

Ketua,

[Signature]

Dr. Ainur Rofiq Al Amin, M.Ag

NIP. 1972062522005011007

Sekretaris,

[Signature]

M. Anas Fakhruddin, M.Si

NIP. 198202102009011007

Penguji I,

[Signature]

Dr. Khoirul Yahya, S.Ag, M.Si

NIP. 197202062007101003

Penguji II,

[Signature]

Zaky Ismail, M.Si

NIP. 198212302010011007



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Aulia Rachman
NIM : E74213129
Fakultas/Jurusan : USHULUDDIN DAN FILSAFAT
E-mail address : nyomnyommen@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

MEDIA MASSA ONLINE DAN POLITIK

(STUDI TENTANG JURNALIS PARTISAN MEDIA ONLINE DI KOTA SURABAYA)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 8 - 02 - 2021



(Aulia Rachman)

E74213129

BAB II: KERANGKA TEORI

Penulis akan mengeksplorasi kerangka teori mengenai komunikasi politik dan fenomenologi yang digunakan sebagai landasan konseptual guna menjawab pertanyaan penelitian yang diangkat penulis.

BAB III: SETTING PENELITIAN

Deskripsi umum lokasi penelitian, profil jurnalis politik di Surabaya, serta kondisi objek penelitian di pers room DPRD Kota di Kota Surabaya.

BAB IV: PENYAJIAN DAN ANALISIS DATA

Memaparkan hasil penelitian dan membahas tentang motif jurnalis di Kota Surabaya yang bergabung dengan partai politik. Serta memaparkan pandangan PWI, jurnalis independen, dan Pokja Wartawan politik Kota Surabaya terhadap independensi jurnalis partisan dalam pemberitaan.

BAB V: KESIMPULAN DAN SARAN

Berisi analisa data memaknai hasil penelitian “Media Massa Online dan Politik (Studi Tentang Jurnalis Partisan Media Online di Kota Surabaya)”.

DAFTAR PUSTAKA**LAMPIRAN**

komunikasi massa, masing-masing berdasarkan tingkat langsungnya komunikasi satu kepada banyak. Bentuk pertama yaitu komunikasi tatap muka. Seperti seorang kandidat politik berbicara di rapat umum atau seorang presiden muncul di depan banyak jurnalis dalam konferensi pers. Bentuk kedua terjadi jika ada perantara ditempatkan di antara komunikator dan khalayak. Di sini, media, teknologi, sarana, dan alat komunikasi lainnya turut serta. Contoh komunikasi dengan perantara adalah pidato kepresidenan ke seluruh negara (satu kepada banyak) melalui televisi.

b. Saluran komunikasi interpersonal merupakan bentuk dari hubungan satu kepada satu. Saluran ini pun bisa berbentuk tatap muka atau berperantara. Contoh saluran interpersonal berperantara seperti seorang kandidat kepresidenan berjalan melalui orang banyak sambil berjabat tangan. Lalu seorang kandidat lokal yang mengunjungi dari rumah ke rumah di daerah pinggiran merupakan contoh saluran interpersonal tatap muka.

c. Saluran komunikasi organisasi yakni saluran yang menggunakan perangkat manusia sebagai saluran komunikasi politik. Komunikasi organisasi menggabungkan penyampaian satu-kepada-satu, dan satu-kepada-banyak. Seorang presiden, misalnya, melakukan diskusi tatap muka dengan anggota-anggota stafnya dan kepala nasihatnya. Akan tetapi, kebanyakan organisasi politik begitu besar sehingga komunikasi satu-kepada-satu dengan seluruh anggotanya

dari apa yang kita lihat atau dengar dengan dunia yang berada di luar lingkungan hidup kita. Media massa sejak awal sebenarnya melakukan tugas mengumpulkan kemudian membagi informasi yang diinginkan masyarakat pada umumnya.

b. Media massa membantu menyusun agenda atau menyusun jadwal kehidupan setiap hari. Ketika membaca surat kabar, mendengar radio, atau menonton televisi, kita bisa mengetahui harga beras, bahan bakar motor akan naik. Berdasarkan informasi tersebut kita dapat menyusun dan mengambil keputusan mendahuluinya.

c. Media massa berfungsi membantu berhubungan dengan berbagai kelompok masyarakat lain di luar masyarakat kita. Melalui informasi dari koran, radio, atau internet, kita seakan diantar lebih dini untuk mengenal atau memahami ciri atau cara khas suatu daerah yang berada di luar pulau hingga peristiwa bencana alam yang terjadi di luar negeri. Media massa telah mengantar kita untuk lebih dekat dengan suasana atau konteks kehidupan, dan mungkin kebudayaan suatu masyarakat.

d. Media massa membantu mensosialisasikan pribadi manusia. Lewat media massa kita melengkap apa yang hendak dipelajari tentang para pendahulu. Nilai-nilai apa yang baik harus diwarisi, dan nilai-nilai yang patut ditolak. Media mengajarkan berbagai sistem nilai baru yang harus dianuti atau ditolak.

tetapi tidak bersama mereka. Misalnya, menonton televisi untuk mengetahui siapa yang terpilih menjadi presiden atau wali kota.

Kentara/tak kentara, adalah seseorang yang mengatakan opini politik guna meningkatkan kemungkinan diperolehnya keuntungan material, seperti jika mendukung kandidat politik dengan imbalan diangkat menduduki jabatan di pemerintahan. Gaya ini melibatkan keuntungan yang kentara dan instrumental. Lalu gaya partisipasi yang tak kentara dan bersifat evaluatif, misal upaya untuk mendemonstrasikan keunggulan statusnya kepada kawan-kawan. Individual/kolektif, yakni gaya partisipasi yang biasanya terjadi saat masih kanak-kanak, dan bersifat individu ketika turut memberikan suara atau mengirim surat kepada pejabat, dan sebagainya.

Sedangkan bentuk partisipasi kolektif akan tumbuh ketika seseorang telah dewasa ketika memutuskan bergabung dengan partai politik atau aktif dalam serikat buruh. Sistematis/acak, yaitu beberapa individu berpartisipasi dalam politik untuk mencapai tujuan tertentu, mereka bertindak bukan karena dorongan hati melainkan berdasarkan perhitungan: pikiran, perasaan, dan usul mereka untuk melakukan sesuatu yang bersifat konsisten.

Sementara gaya acak adalah individu-individu yang dalam partisipasinya politiknya tidak teguh yang sewaktu-waktu berubah tergantung situasi dan intensitas individu tersebut. Terbuka/tersembunyi, adalah orang yang mengungkapkan opini politik

berbeda dalam beberapa hal: Sengaja/tak sengaja. Bagi mereka yang sengaja menjadikan kegiatan politik untuk suatu tujuan, mereka akan mencari informasi dan peristiwa politik untuk mencapai mewujudkan tujuan yang diinginkan. Seperti seseorang yang berhasrat memengaruhi suara legislator atau mengarahkan kebijaksanaan pejabat pemerintahan. Sedangkan yang lain melakukan kegiatan politik sebatas kebetulan atau tak disengaja. Misal ketika seseorang terlibat dalam cerita politik atau menemukan stiker kampanye di mobil.

Rasional/emosional. Motivasi secara rasional adalah ketika seseorang berhasrat mencapai tujuan tertentu dengan teliti, mempertimbangkan alat alternatif yang digunakan, lalu memilih yang paling menguntungkan dipandang dari segi pengorbanan dan hasilnya. Sebaliknya, beberapa orang bertindak tanpa berpikir, semata karena dorongan hati. Kebutuhan psikologis/sosial. Orang yang memproyeksikan kebutuhannya dalam objek-objek politik. Contoh ketika seseorang mendukung pemimpin politik karena kebutuhan mendalam untuk tunduk pada autoritas, atau memproyeksikan dirinya pada berbagai “musuh” politik seperti partai oposisi atau negara asing. Namun bagi yang lain, menggunakan politik sekadar meningkatkan persahabatan sosial, hingga mengidentifikasi diri dengan status orang-orang yang statusnya diinginkan. Diarahkan dari dalam/luar. Motif partisipasi politik

diarahkan dari dalam adalah seseorang yang bereaksi sendiri karena dorongan batiniah seperti diperoleh dari bimbingan orang tuanya. Lalu yang diarahkan dari luar yaitu manakala seseorang lebih menanggapi berdasarkan orientasi yang diperoleh dari lingkungan yang lebih luas. Motif seorang komunikator yang diarahkan dari luar cenderung bersifat kosmopolitan.

Berpikir/tanpa berpikir. Setiap orang berbeda dalam tingkat kesadarannya ketika menyusun tindakan politik. Perilaku yang dipikirkan meliputi interpretasi aktif tindakan seseorang dan perkiraan konsekuensi tindakan itu terhadap dirinya dan orang lain. Sementara motif yang tanpa berpikir, biasanya seseorang yang tidak bermaksud ikut dalam peristiwa semacam demonstrasi, tapi tetap terseret oleh keadaan dan kejadian. Konsekuensi partisipasi politik yang mempolitikkan. Pertama fungsional atau disfungsional, di mana setiap orang yang berpartisipasi dalam pemberian suara namun hanya dipersepsikan sebagai kewajiban kewarganeraan. Sedangkan yang disfungsional adalah orang yang ingin menggulingkan seluruh aparat pemerintah, tapi pemberian suara itu tidak membantu banyak tujuan tersebut.

Selanjutnya konsekuensi yang bersifat sinambung atau terputus, apabila partisipasi politik seseorang membantu meneruskan situasi, program, pemerintah, atau keadaan yang berlaku, maka konsekuensinya sinambung. Namun jika partisipasi tersebut

Meskipun terdapat undang-undang yang mengatur tata kerja seorang jurnalis serta panduan peliputan dalam Kode Etik Jurnalistik, namun diketahui ada beberapa jurnalis yang bersikap tidak independen. Hal ini mengacu pada temuan dua jurnalis di Kota Surabaya yang bergabung dengan partai politik. Berdasarkan hasil penelitian ditemukan bahwa kedua jurnalis partisan tersebut berasal dari media online yang bertugas di pos politik, DPRD Kota Surabaya. Pertama, Tri Wahyudi dari media online skalanews.com yang bergabung dengan Partai Demokrat, lalu Rofik Hardian dari media online bidik.com yang bergabung dengan Partai Nasional Demokrat (NasDem). Meski keduanya jurnalis tersebut tahu atas keberadaan UU tentang Pers serta Kode Etik Jurnalistik, mereka menyatakan bahwa ada motif-motif tertentu yang membuat mereka memutuskan bergabung dengan sebuah partai politik. Bentuk independensi kedua jurnalis tersebut, yakni dengan menyiarkan informasi-informasi baik yang bersifat *news* (murni berita politik) juga informasi yang bersifat pencitraan masing-masing parpol melalui media online tempat mereka bekerja demi kepentingan pribadi.

Sikap kedua jurnalis partisan tersebut ternyata menuai tanggapan dari berbagai sumber yang peneliti peroleh. Mereka adalah Maulana (Ketua Pokja jurnalis politik Kota Surabaya), Abdurrahman Ubaidah (Pengurus Persatuan Wartawan Indonesia Jawa Timur), dan Didai Rosadi (Jurnalis politik independen media online Kota Surabaya). Secara umum mereka menjelaskan bahwa tidak pernah

Tabel 2: Daftar Jurnalis Politik Media Massa Surabaya

a. Jurnalis politik media cetak (koran)

No	Nama	Media
1.	Salman	Jawa Pos
2.	Faiq	Surya
3.	Al Qomar	Surabaya Pagi
4.	Abdul Aziz	Duta Masyarakat
5.	Andre	Koran Birawa
6.	Udin	Memorandum
7.	Suwanto	Koran Nusantara

b. Jurnalis politik media elektronik (televisi)

No	Nama	Media
1.	Faini	SBO.TV
2.	Dewi	J.TV
3.	Setadi	Surabaya.TV
4.	Vinsa	Kompas.TV

c. Jurnalis politik media elektronik (radio)

No	Nama	Media
1.	Indri	Radio Republik Indonesia (RRI)
2.	Alam	Mercuri.FM

Surabaya. Verifikasi yang paling diutamakan ialah etika jurnalis itu sendiri dalam melakukan kerja jurnalistik. Yaitu jurnalis menunjukkan niat baiknya selama melakukan peliputan berita politik serta komitmen awal dalam hal ini tidak melakukan pemerasan atau hal-hal yang akan merugikan narasumber. Kemudian untuk mencegah bergabungnya jurnalis fiktif alias bodrek di Pokja jurnalis politik Kota Surabaya, umumnya jurnalis politik yang benar-benar ditugaskan di DPRD Kota Surabaya, akan menunjukkan surat resmi penugasan peliputan yang dikeluarkan redaktur perusahaan media massa mereka bekerja juga kartu identitas pers.

B. Hasil Penelitian dan Analisa

Data-data yang peneliti peroleh hasil dari lapangan disusun secara sistematis untuk menjelaskan jawaban dari permasalahan yang ada dalam skripsi. Informan-informan yang peneliti temui, diminta kesanggupannya untuk melakukan wawancara sehingga peneliti dapat menggali data tentang jurnalis politik partisan di Kota Surabaya. Dalam proses pencarian data, peneliti melakukan wawancara langsung dengan jurnalis partisan yang dijadikan informan kunci, yakni Tri Wahyudi (skalanews.com) dan Rofik Hardian (mediabidik.com). Serta pandangan dari beberapa informan lain yang sengaja peneliti pilih, karena dinilai mampu dan paham terkait bidang yang sedang diteliti, yakni Maulana selaku Ketua Pokja jurnalis politik Kota Surabaya; Abdurrahman Ubidah selaku pengurus PWI Jawa Timur; Didai Rosadi selaku jurnalis politik independen media online.

